

## PROYECTO DE DECLARACIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación Argentina

DECLARA

Expresar su completo rechazo y preocupación por el cierre de los Centros de Referencia del ex Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, dejando sin trabajo aproximadamente a 600 trabajadores y trabajadoras, y afectando a las oficinas descentralizadas que la cartera social tiene en varias provincias, a través de las cuales se implementan los programas de asistencia a nivel federal.

DAVID SEBASTIÁN NÓBLEGA  
DANTE LÓPEZ RODRIGUEZ  
SILVANA MICAELA GINOCCHIO  
Diputados Nacionales  
Por la Provincia de Catamarca.

Acompañan el proyecto:

Diputada Cecilia Moreau  
Diputado Daniel Castagneto  
Diputada Roxana Monzón

## FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El único ministerio que según prometió el presidente Javier Milei iba a contar con “la billetera abierta para contener a los caídos” es paradójicamente el que está encabezando el proceso de desguace, ajuste y despidos en el Estado. La cartera de Capital Humano que conduce Sandra Pettovello anunció el cierre de los 59 Centros de Referencia (CDR) con que cuenta la Secretaría de Niñez y Familia (ex Desarrollo Social) en todo el país, con el correspondiente cese de los contratos de unos 600 empleados y empleadas.

La medida fue anunciada vía redes sociales: ésa fue la forma, un posteo en la red “X”, en que los trabajadores y las trabajadoras, y hasta los propios delegados gremiales, se enteraron que quedaban en la calle.

Los Centros de Referencia (CDR) son espacios locales de gestión ubicados en diferentes puntos de nuestro país, para acercar a la población las políticas públicas y promover los derechos sociales.

Existen 59 centros integrados por equipos profesionales que trabajan en forma articulada con los gobiernos provinciales, municipales, organizaciones y movimientos sociales.

Con el fin de mejorar la calidad de vida de las personas coordinan diversas líneas de acción, planes y programas del ministerio.

Entre de los objetivos que cumplen los CDR se puede mencionar:

- Acercar las políticas públicas nacionales a la población, facilitando el acceso a distintos programas, servicios y capacitaciones.

- Asesorar a los ciudadanos, articulando cuestiones vinculadas a los programas sociales y a los de otros organismos nacionales, provinciales o municipales.
- Fortalecer la capacidad de generación de políticas locales desde un abordaje integral.

Se trata de espacios conformados por equipos interdisciplinarios que articulan las diversas líneas de acción del ministerio para construir, junto con la comunidad, estrategias de desarrollo local y provincial desde un abordaje integral: participativamente y desde todas las miradas.

Distribuidos por todo el país, los CDR funcionan como delegaciones locales del nivel central, cuya forma de trabajo es articular políticas con los gobiernos provinciales y municipales, organizaciones de la sociedad civil y movimientos sociales en lo que se denomina la Red Federal de Políticas Sociales.

Puesto que ningún actor puede trabajar solo, se necesita construir estrategias que recuperen los saberes y las experiencias de todos y todas. Por otra parte, las distintas áreas de decisión técnico-administrativas del ministerio, apoyan a los Centros de Referencia en el planteo de estrategias que faciliten la implementación de las políticas sociales integrales en el territorio.

Lo realmente sorprendente es que el ministerio que conduce Pettovello comunicó el cierre y los despidos como una buena noticia. Los CDR “funcionaban como cajas de la política y refugios de ñoquis”, dice el comunicado oficial de Capital Humano, a tono con la forma despectiva

en que el Gobierno se refirió a los trabajadores de la Agencia Télam, el INADI y otros organismos. “De esta manera, se ahorrarán 5.000 millones de pesos anuales”, agrega.<sup>1</sup>

Lejos de ser un “refugio de ñoquis”, los CDR constituyen la herramienta territorial y federal del ex Ministerio de Desarrollo Social.

Con sedes en el interior de la Provincia de Buenos Aires, y en varias provincias del país, los CDR atienden a diario trámites para acceder a distintas políticas públicas que de otra forma sólo se podrían hacer en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires: desde conseguir un Certificado Único de Discapacidad o el Monotributo Social hasta tramitar los medicamentos biomédicos de alto costo que entregaba la Dirección de Asistencia Directa por Situaciones Especiales (DADSE), que, por otra parte también fue desfinanciada por el gobierno libertario.

Sus trabajadores, además, realizan tareas de acompañamiento a las familias beneficiarias de los distintos programas. Los compañeros de los CDR están formados y capacitados para atender situaciones de emergencia y de complejidad en todo el país, llegan a territorios donde el Estado no llegaría de otra manera, articulan políticas con los gobiernos locales y ponen la cara todos los días ante las necesidades de la población más vulnerable”, respondió en diálogo con Página/12 Ingrid Manfred, delegada de ATE Capital en el Ministerio de Capital Humano.<sup>2</sup>

Según comunicó Pettovello, personal de su ministerio visitó recientemente un CDR (uno sólo de los 59, sin especificar cuál) con “más

---

<sup>1</sup> <https://www.pagina12.com.ar/718025-la-motosierra-deja-en-la-calle-a-600-trabajadores-de-capital>

<sup>2</sup> <https://www.pagina12.com.ar/718025-la-motosierra-deja-en-la-calle-a-600-trabajadores-de-capital>

de 50 empleados registrados”, y “en plena jornada laboral, sólo estaban cubiertos menos de 20 puestos de trabajo”.

El gremio no sólo lo desmiente, en Corrientes hay muchos trabajadores asistiendo a la población afectada por las inundaciones, sino que además agrega que desde el inicio de la gestión se dejaron fuera de funcionamiento las camionetas que permitían hacer recorridos por las distintas localidades, entre otros "boicots" al trabajo cotidiano.

Eso hacía suponer un panorama de despidos por venir, pero la decisión sorprendió a todos: se comunicó antes por los canales públicos del ministerio que a los propios trabajadores.

“Solo demuestran un profundo desconocimiento del trabajo que se venía haciendo. Nunca tuvieron la más mínima intención de evaluar si era conveniente continuar con los CDR”, describió Manfred.

“En un contexto de 57 por ciento de pobreza, la desarticulación de programas sólo demuestra que la motosierra empezó por los de más abajo”, concluyó.<sup>3</sup>

“Los Centros reciben muy pocas consultas por día, en la mayoría de los casos no resuelven el trámite y sólo derivan a la gente a otro organismo. Son la imagen más clara de la burocracia del Estado”, afirmaron en el Gobierno y marcan que este hecho forma parte de los lineamientos que Milei expuso el 1° de Marzo en el Congreso de la Nación. “Es parte de la batalla contra la casta”, recalcaron.<sup>4</sup>

---

<sup>3</sup> <https://www.pagina12.com.ar/718025-la-motosierra-deja-en-la-calle-a-600-trabajadores-de-capital>

<sup>4</sup> <https://www.infobae.com/politica/2024/03/04/capital-humano-cerro-59-centros-que-dependian-de-desarrollo-social-y-despedira-a-600-empleados-publicos/>

De ahora en más, los trámites que se realizaban en los 59 CDR “serán digitales para ahorrar gasto público, modernizar y ser más eficientes”. “También habrá una línea (0800-222-3294) donde quienes lo necesiten puedan comunicarse y realizar sus trámites en la Secretaría Nacional de Niñez, Adolescencia y Familia”, explicaron.<sup>5</sup>

Las pocas o muchas consultas que puede recibir un CDR no se miden por la cantidad sino por la necesidad del solicitante en materia social y la batalla contra la casta no se debería dar en estas situaciones, se trata de personas, y no de números de consultas.

En este sentido cabe el interrogante sobre cómo podrían realizar los trámites en forma digital aquellas personas que no cuentan con los medios tecnológicos para hacerlo, o si la línea 0800 puede satisfacer los requerimientos de quienes utilicen el servicio. O será un nuevo centro de derivación a otro organismo, tomando los argumentos expuestos por el ministerio, o si el ahorro de 5.000 millones de pesos que el gobierno estima como ahorro anual se hará sobre un servicio al que recurren las personas con el objetivo de mejorar su calidad de vida.

Los trabajadores y trabajadoras que cumplen funciones en los CDR conforman un equipo de asesoramiento y contención que constituye un recurso humano imprescindible, acercando las políticas públicas nacionales a la población, y facilitando el acceso a distintos programas, servicios y capacitaciones.

---

<sup>5</sup> <https://www.infobae.com/politica/2024/03/04/capital-humano-cerro-59-centros-que-dependian-de-desarrollo-social-y-despedira-a-600-empleados-publicos/>

Por los motivos expuestos, solicito a las y los diputadas y diputados que acompañen este proyecto de declaración.

DAVID SEBASTIÁN NÓBLEGA  
DANTE LÓPEZ RODRIGUEZ  
SILVANA MICAELA GINOCCHIO  
Diputados Nacionales  
Por la Provincia de Catamarca.

Acompañan el proyecto:

Diputada Cecilia Moreau  
Diputado Daniel Castagneto  
Diputada Roxana Monzón